

瀬戸臨海実験所水族館で飼育展示中のオニヒトテをバックヤードから撮影（田辺湾周辺海域産）



紀南地方で増える

京都大学助教授 久保田 信（瀬戸臨海実験所）

白旗で出合つた生えのひだり

家の海から

47

がいを発見した。かなり傷んでいて腐臭がするほどだった。中心部の盤の大きさが約4センチほどで腕は15本だった。飼育下では、生後1年ほどで盤径が8センチに成長するとのことなので、この個体は「ごく若い個体である。キヒトデやアカヒトデなど普通のヒトデ類と違い、オニヒトデの腕の数は一定していない」ようだ。体の背面全体に針の山のようにはえている有毒なとげはするどく、見るからに痛々しい。

では1000個体以上が採取して駆除されたという。88年以降は例外的な少数個体の捕獲記録を除き、オニヒトデの出現がぱったり途絶えていたが、最近増加し始めているようであ

打ち上げ個体も多數発見

オニヒトデの天敵はホラガイだが、ホラガイの生息数はそれほど多くなく、乱獲によってその数が減っている。このため、何らかの理由でオニヒトデが大発生してしまって圧倒されてしまう。田辺 暖化の影響もあり、監視をかねた駆除活動の継続が必要」と心配する記事が掲載されていた。オニヒトデは生態系の中で何らかの大事な役割を果たしているのだが、大量発生してしまうと厄介な生き物なのでやはり注意が

岸のあちこちで、最近、オニヒトテの近縁種で、有毒のとけの生え方が異なる別種も発見されている。

◇

オニヒトテが田辺湾など県沿岸に、どこからどのようにやってくるのだろうか。それは、連載41回のホシタカラガイド仕組みによる。

南西諸島などでオニヒトテの子ども時代である浮遊性のビビンナリア幼生が誕生の後、黒潮に乗つてブランクトンとして運ばれる。1シーケンにオニヒトテ1個体の雌から生まれる幼生の数は約10000万個と膨大な数なので、本場で生息数が多い時には和歌山県沿岸にも多数流れ寄り、環境さえ整えば越冬して成長を続けていくのである。

◇

オニヒトテは沖縄諸島以南の太平洋やインド洋の熱帯海域に広く分布する。さんご礁の発達した沖縄島では、1970年から83年までの14年間になんと1300万個体のオニヒトテが駆除された記録がある。この時期には、八重山諸島の石西礁湖でも大発生の記録が残つており、82年だけでも約27万個体を駆除したというすさまじさだ。

8月13日付の紀伊民報で、串本海中公園センターバイによる生物調査の結果が掲載され、「オニヒトテがいつ異常発生してもおかしくない状態で、温暖化の影響もあり、監視

The image shows two separate piles of dried, dark reddish-brown, segmented worm-like material. These appear to be dried bloodworms or similar aquatic invertebrates. They are irregularly shaped, with many small segments visible. The top pile is roughly circular and flat, while the bottom pile is more elongated and irregular. Both are set against a plain white background. A yellow ruler is positioned horizontally at the top and bottom edges of the frame, with markings visible from 1 to 6 inches, providing a scale for the size of the specimens.

" — 5 —

卷之三